
Conseil des Sages 

Compte-rendu sommaire 

Lundi 6 mai 2024 
 
 
MEMBRES PRESENTS :  DERVAL Monique, BERNARD Josette,  FREMONDIERE 

Brigitte, , FAVROT Annick, VIVIEN Josette, DEFOIS Janine, 
OSSEY Marie-France ;  SAUVAGE Jean-Michel,  MARTIN 
Pierre,  MAYER Hervé,  GRELLIER Jean-Louis, LEFORT 
René, CADY Bernard,   

 
 MEMBRES EXCUSES : BELLANGER Marcelle,  MAYER Hervé. 
 
ELU  REFERENT PRESENT :  BERNIER Marc. 
 
 
 
 
 

Ouverture de la 
réunion  
 

Accueil     Signature de la feuille de présence.  
Désignation d’un  secrétaire de séance :  
Pierre MARTIN  
 
 

Réunion du 11 
mars 2024 

Approbation du compte-rendu de la réunion du 11 mars  
2024. 

-  
Bilan de  la 
Révision du code 
de la route 

Référente : Brigitte FREMONDIERE 
Marcelle BELLANGER, Monique DERVAL, Josette 
VIVIEN, .... 
 
 Pas beaucoup de présence à la première séance sur les 
panneaux du code de la route . Deuxième séance  sur le 
code de la route,  les gens se sentaient plus concernés 
avec la manipulation des boitiers avec des questions sur 
le code,  donc plus intéressant.  Environ  30 personnes . 
 
Voir possibilité d’inscriptions en ligne qui pourrait peut-
être générer plus monde. 
 
 

Les panneaux 
d’information de 
l’Île : 

 

• Commission panneaux d’information de l’ Ile 
- Référent : René LEFORT  

      Marie-France OSSEY 
     Josette BERNARD 



      Pierre MARTIN 
Suite aux différentes réunions la mairie à tous les éléments pour 
mettre en place les textes proposés, chiffrer le coût. 

Il n’y aurait plus de panneaux recto-verso mais 1 à 2 panneaux 
à l’entrée indiquant l’ile et un panneau sur le parking reprenant 
les explications prévu sur le verso initial ( 4000 €) la pose sera 
réalisée par les employés communautaires (1000€) 

 

REUNION CADRAGE DU 11/04/2024 
 
- Présents: 
- Mairie: Annie GOURDON, Marc BERNIER, Elise CANNESON, 
Charline GODEFROY 
- Conseil des sages: Josette BERNARD, René LEFORT 
 
- Nom: L’île de Chalonnes 
- courrier de Mme la Maire au conseil des sages du 27/03/2024 
- après discussion cela parait compliquer de faire un 
changement 
- Budget présenté par Elise CANNESON 
- grand panneau : 
- recto-verso : 4000€ dont 1000€ d’installation à enlever si fait 
par service technique 
- diminution prix si utilisation toile tendue mais longévité limitée, 
solution non retenue. 
- proposition 2 panneaux indépendants et plus petits pour 
améliorer visibilité et s’affranchir de la contrainte d’implantation 
- 1 panneau visible de la route, située en extrémité du parking, 
près de la route, perpendiculaire à celle-ci et 
comprenant l’indication recto. 
- 1 panneau visible du parking par des piétons et comprenant 
l’indication verso. 
 
 
- 7 petits panneaux: 
- plusieurs exemples de graphisme proposés par Elise 
Canneson 
- la disposition doit être normalisée et impose donc un support 
indépendant. 
- hauteur 1 m 
- bord panneau à 1 m de la route 
- poteau à 2 m 
- Objectif de réalisation: installation des panneaux pour le semi 
marathon de fin  septembre 2024. Pour réussir cet objectif 
ambitieux on a constitué 2 
 équipes: 



- 1ère équipe pilotée par Elise Canneson pour la définition des 
panneaux 
- Réunion le jeudi 13 juin à 14h 
- 2ième équipe pilotée par Charline Godefroy pour l’implantation 
des panneaux 
- Réunion le jeudi 16 mai à 9h pour repérage dans l’île 

 
Message de Jacky Chagneau le 22 avril    : 
 
Bonjour, 
Merci pour le compte rendu. 
Les Boutons de Saule vous présentent leurs excuses pour ne 
pas avoir participé à cette réunion, l'invitation tardive ne nous a 
pas permis de nous organiser. 
Concernant les aspects techniques nous remercions les 
services techniques pour l'avancée du dossier. 
Pour le planning, les Boutons de Saule souhaitent qu'il 
comprenne une phase de consultation des îliens concernant les 
textes qui seront présents sur les panneaux et qui feront partie 
de leur vie quotidienne. 
Nous sommes à votre disposition pour relayer les propositions 
auprès des habitants et faire le compte-rendu de ces 
consultations. 
Cordialement 
Le conseil collégial des Boutons de Saule 

 
 
 

L’Intelligence 
Artificielle 

Référent : Hervé MAYER 
Josette BERNARD, Monique DERVAL, Marcelle 
BELLANGER, 
Jean-Louis GRELLIER 

 
René LEFORT a pris contact avec Fabien CHHEL de 
l’ESEO qui est intéressé par la demande. La réunion 
pourrait se dérouler en  en 2 parties, présentation pour 
démystifier l’IA  et tables rondes avec 3 thèmes pilotées 
par un sage.  
 
Proposition de date le mardi 15 octobre 18h30 Halle des 
Mariniers 

 
Proposition de contenu de réunion par M. Lamour, 
contacté par Josette BERNARD : 
 

L’intelligence artificielle 
  
Partie 1 : Introduction à l'IA 
•                Qu'est-ce que l'IA ? Les concepts fondamentaux de 



l'intelligence artificielle 
•                L'IA dans le contexte actuel (Exemples associés à la Bande 
dessinée, aux illustrations et à l’image) / Lien avec salon de la BD 😉😉 
•                Démystification 
  
Partie 2 : Outils disponibles 
•                L’IA dans vos outils du quotidien (smartphones, GPS…) 
•                Tour d’horizon de différents outils disponibles dont les fameux 
et incontournables ChatGPT ou Canva (génération d’images) 
•                D’autres outils moins connus Google Gemini, Adobe Firefly… 
  
Partie 3 : Utilisation concrète de l'IA dans le cadre d’activités 
professionnelles par exemple 
•                Présentation d’exemples concrets d’usages de l'IA pour 
améliorer son activité (répondre à des avis clients, rédiger des 
publications sur les réseaux sociaux, illustrer des publications…) 
•                Retours d'expérience : avez-vous déjà essayé ? 
•                Test en temps réel sur la base de problématiques exposées par 
1 ou 2 participants. 
  
Partie 4 : Discussion interactive / conclusion 
•                Echanges sur la base des exemples présentés et expériences 
réalisées : impressions, réactions… 
 
 
Proposition de M. CHHEL : 

L'intelligence artificielle : Risques et intérêts pour le citoyen (à 
confirmer) 

>Questions à préciser : 
 • Vidéo projecteur avec si possible émission du 
son du PC 
 • Connexion internet 
 • Qui co-anime modéré la soirée avec Fabien 
Chhel 
>Proposition de déroulé de la soirée : 
mardi  15 octobre 2024 vers 18h30, avec parution dans 
Chalonnes magazine 
 
 
I - Présentation introductive - 30 à 40 min 
Plan de la présentation 
1 - Démystifier la boite noire. Vulgarisation de l'IA et des 
techniques avec focus sur les modèles 
génératifs. 
2 - Qu'est-ce qui est mis en place pour les différents 
services proposés notamment sur internet. Quid de 
l'information (d’où ça vient où ça va, etc). Interaction avec 
le Big Data. 



3 - Typologie de services au quotidien -> Que peut-on 
faire ? Exemples : 
 • Médecine 
 • IA générative 
4 - Limite / Risque d'un point de vue du citoyen 

 
L’Habitat senior    commission : 

Jean-louis GRELLIER  ( Référent) 
Hervé MAYER 
Josette BERNARD 
Josette VIVIEN 
Marcelle BELLANGER 
Monique DERVAL 
Janine DEFOIS 
 

Débat  reporté à notre prochaine réunion, suite à la 
demande de Mme le Maire , qui souhaite faire le point 
sur ce sujet , et rectifier certaines remarques qui ne sont 
pas exactes. Elle tient à mettre les choses au clair. 
 

 
 

La sécurité 
routière en ville 
 

Les incivilités semblent en recrudescence, malgré des 
signalements sans suite !... Hervé prendra contact avec 
l’adjoint chargé de la sécurité.. 

 
 

Commission 
communication 

Le dernier texte proposé par la commission ne pourra 
pas paraitre sur le prochain Chalonnes Magazine, car il 
n’y avait plus de place pour le texte ;  il paraitra dans 
celui d’octobre. Faire un rappel des différentes tâches 
du  Conseiller Sage. 
 

Questions 
diverses 

Villages et Villes Sages  ( Fédération française Villages 
et Villes Sages  = FVVS) : un panneau offert par la 
Fédération à la ville : Marc BERNIER doit se renseigner 
et suivre cette action. 
 
Aides à l'habitat : Mr Vincent Lavenet a apporté une 
réponse au dernier Conseil Municipal :  l’idée proposée 
par le conseil des Sages a été retenue par la 
municipalité, celle-ci organisera des permanences pour 
informer les habitants. 
 
-La Dictée chalonnaise: pas retenu après discussion ,  
mais la question sera posée à  Mme Limousin, Adjointe 
à la Culture. 
 
-Le Guide pratique de la Ville de Chalonnes: pas retenu 
après discussion. 



 
-Une Maison de Santé à Chalonnes: sujet non retenu 
après discussion. 
 
-Habitâge : 10 ans de fonctionnement et plusieurs RDV 
de festivités ( pour info). 
 
-Reconnaissance du travail du Conseil des Sages de 
Chalonnes  (à reprendre le 24/06/24). 

 

 
Prochaine 
réunion du 
Conseil des 
Sages  
 

le  24 juin  2024   à 14h30  à la salle du Conseil  Municipal.  
 

 


